

## Culte café croissants, 4 février 2024 Moncoutant

### Quand les maux peuvent se transformer en mots

#### *Accueil Elie*

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre père et de Jésus Christ notre frère, notre Seigneur.

Nous prions : Seigneur,

nous te remettons cette matinée, viens nous bénir dans nos échanges, viens ouvrir nos cœurs à ta présence, viens nous conduire dans le partage et dans la joie.

Oui tu es celui qui viens à notre rencontre et qui nous donne ton amour, ta paix et ta tendresse. Amen.

#### *Explications de comment cela fonctionne (Elie)*

#### *Louange Elie*

Nous louons le Seigneur avec les mots du Ps 147

<sup>1</sup>Alléluia ! Qu'il est bon de célébrer notre Dieu par nos chants, qu'il est agréable d'entonner sa louange ! <sup>2</sup>Le Seigneur rebâtit Jérusalem, il rassemble les exilés d'Israël. <sup>3</sup>Il guérit les personnes qui ont le cœur brisé, il soigne leurs blessures. <sup>4</sup>C'est lui qui compte le nombre des étoiles ; à chacune d'elles, il attribue un nom. <sup>5</sup>Notre Seigneur est grand, sa force est immense, son intelligence est sans limite ! <sup>6</sup>Le Seigneur aide les humbles à se relever, mais il abaisse les méchants jusqu'à terre.

<sup>7</sup>Chantez votre reconnaissance au Seigneur, célébrez notre Dieu au son de la lyre. <sup>8</sup>C'est lui qui couvre les cieux de nuages ; il prépare la pluie pour la terre. Il fait pousser l'herbe sur les montagnes ; <sup>9</sup>il assure la nourriture du bétail et des petits du corbeau, quand ils crient de faim. <sup>10</sup>La vigueur du cheval le laisse indifférent, il ne s'intéresse pas aux exploits du coureur, <sup>11</sup>il s'intéresse à ceux qui le reconnaissent comme Dieu, à ceux qui comptent sur sa bonté.

<sup>12</sup>Jérusalem, célèbre le Seigneur ! Sion, acclame ton Dieu, <sup>13</sup>car il renforce ta sécurité, chez toi, il fait du bien à tous tes enfants. <sup>14</sup>Dans ton territoire, il assure ton bien-être, il te donne en suffisance le meilleur blé. <sup>15</sup>Il envoie des ordres sur la terre, sa parole s'élanche à toute vitesse. <sup>16</sup>Il fait tomber la neige ; on dirait de blancs flocons de laine. Il répand le givre comme une fine couche de cendre.<sup>17</sup>Il lance ses glaçons comme des miettes ; personne ne résiste devant le gel qu'il provoque.

<sup>18</sup>Dès qu'il envoie sa parole, c'est le dégel ; il fait souffler son vent, les eaux s'écoulent. <sup>19</sup>Il communique sa parole à Jacob, ses décrets et ses jugements à Israël. <sup>20</sup>Il n'a rien fait de tel pour aucun autre peuple, aucun ne connaît ses jugements. Alléluia !

### Chant : 151 Je louerai l'Éternel

#### *Temps de discussion 1 :*

- Qu'est ce que sont les différentes souffrances dans nos existences et qu'est ce qui nous aide à les traverser ?

#### *Témoignage de Claire (5-10 min)*

### Chant : 317 Laisserons-nous à notre table

#### *Temps de discussion 2 :*

- Est ce que le fait de se confier vous aide à traverser les moments difficiles de votre vie ? Si oui en quoi ?

#### *Prière d'illumination*

Nous prions :

Seigneur Jésus, nous voulons être des humains qui veillent, qui attendent ta venue. Nous voulons croire en toi, être de ceux et de celles en qui la puissance de ton espérance est à l'œuvre, et qui te confessent en paroles et en actes.

Réveille-nous, seigneur, ne nous laisse pas dormir. Tu dis ta parole puissante toujours à nouveau, à travers les âges. Donne-nous des oreilles pour entendre. Amen !

## *Lecture du texte biblique Lc 1,39-45*

<sup>39</sup>Dans les jours qui suivirent, Marie se mit en route et se rendit en hâte dans une localité de la région montagneuse de Judée. <sup>40</sup>Elle entra dans la maison de Zacharie et salua Élisabeth. <sup>41</sup>Au moment où celle-ci entendit la salutation de Marie, l'enfant bondit dans son ventre. Élisabeth fut remplie de l'Esprit saint <sup>42</sup>et s'écria d'une voix forte : « Dieu t'a bénie plus que toutes les femmes et sa bénédiction repose sur l'enfant que tu portes ! <sup>43</sup>Qui suis-je pour que la mère de mon Seigneur vienne jusqu'à moi ? <sup>44</sup>Car, vois-tu, au moment où j'ai entendu ta salutation, l'enfant s'est mis à bondir de joie dans mon ventre. <sup>45</sup>Tu es heureuse : tu as cru que le Seigneur accomplira ce qu'il t'a annoncé ! »

### *Méditation (Elie)*

#### **Entrer dans un vie à vie !**

Vous vous demandez peut être pourquoi un tel texte pour un culte café croissant parlant de l'accompagnement, de l'écoute, d'accompagner les personnes pour les aider à mettre des mots sur leurs maux, sur leurs souffrances. Et bien, nous avons cette idée de texte en parcourant l'ouvrage ..... où les auteurs et autrices s'en servent pour illustrer les rencontres en vérité.

Car dans ce récit, nous voyons deux femmes, qui se reconnaissent et se parlent en vérité. C'est les vies qui sont en elles qui se rencontrent, qui dialoguent et qui sont la source de parole. Ici c'est Jean le Baptiste qui réagit à la présence in utero de Jésus et qui engendre la prise de parole d'Elisabeth, cette belle confession de foi qui amorce le dialogue avec Marie. Bien entendu dans nos existences, ce dialogue en profondeur ne nécessite pas d'être enceinte. Non, nous avons tous et toutes, au plus secret de nos cœurs cette vie qui nous habite, qui nous porte, qui nous définit.

Et je crois que comme dans le texte, nous pouvons laisser cette vie, notre vie intérieure, se mettre à l'écoute de la vie de ceux et celles que nous rencontrons. Il s'agit alors d'entrer dans un vie à vie (VIE à VIE), dans une rencontre de ce qui nous anime profondément. Et dans ce cas là, nous découvrons l'autre dans toute sa vérité, dans

toute sa singularité, dans toutes ses nuances, dans toutes ses richesses, mais aussi ses failles, ses rêves et ses regrets.

Mais que faut il pour qu'une telle rencontre est lieu ? C'est la question que nous vous poserons pour le troisième temps d'échange. Mais je vois dans ce texte deux éléments de réponse. Premièrement, Marie et Élisabeth se connaissent et se reconnaissent. Elle font partie de la même famille. De même, pour se rencontrer en vérité, il faut voir en l'autre un membre de notre famille, l'humanité. Qui qu'il ou elle soit, il faut l'accueillir dans toute son humanité, c'est à dire avec toute sa complexité, son histoire. Il est nécessaire de toujours laisser la place à la surprise, à l'inattendu. Il faut être attentif à ne pas croire savoir ce qu'il ou elle est. Cela passe en particulier dans les visites aux malades à ne pas le réduire à sa souffrance, à sa pathologie.

Le deuxième élément que je perçois dans ce texte, à travers les mots d'Élisabeth, c'est la nécessité de la confiance. Cette confiance se situe à deux niveaux. Le premier est assez évident, quand je me livre, quand je fais parler ma vie intérieure, ma vie en vérité, j'ai besoin d'avoir confiance que la personne m'écoute avec bienveillance, sans jugement mais surtout qu'il n'en parlera pas à d'autre. Je veux rester libre de ma vérité. C'est pourquoi le secret professionnel ou celui de la confession existe.

Le second niveau de confiance est de croire que nous ne sommes pas seul à écouter. En effet, nous pouvons faire confiance à Dieu pour être présent durant les échanges, lorsque nous sommes dans un vie à vie. Dans le texte nous voyons que Marie fait confiance à Dieu, elle croit qu'il l'accompagne. De même, lorsque nous écoutons, lorsque nous accompagnons quelqu'un, Dieu est présent et il soutient, accompagne, fait émerger la parole.

Vous vous demandez peut être pourquoi il est nécessaire d'écouter, d'accompagner les autres, d'entrer dans un vie à vie. Et bien le récit nous apporte un élément de réponse, la rencontre en vérité ouvre sur la bénédiction. Élisabeth béni Marie, de même quand nous laissons une place à l'autre, par notre écoute, nous affirmons qu'il est important, qu'il a une place dans ce monde. Nous le reconnaissons dans toute son humanité, lui permettant d'accueillir sa propre humanité. Ce travail d'écoute,

d'accompagnement permet de transformer les maux en mots, de libérer, d'ouvrir un chemin, de donner du sens, de redonner sa place à la vie.

Pour résumer, osons rencontrer les autres en vérité, osons entrer dans des vie à vie, osons être des bénédictions les uns pour les autres. Amen

**Chant : 542 Ils ont marché au pas des siècles**

*Temps de discussion 3 :*

- Que faut il faire pour rencontrer en vérité ? Soi même et l'autre ?

*Confession de foi :*

Nous croyons en un Dieu qui est pour l'humain, mais qui est autre que l'humain, qui est notre allié, mais dont la parole est plus vraie que notre vie et plus forte que notre mort, qui est proche, mais qui est différent, qui vient à nous, quand nous le cherchons et qui demeure Dieu, quand nous le quittons. Nous croyons en toi. Nous croyons que tu crées et que tu recrées le monde contre le chaos et la dislocation, contre l'obscurité et le silence.

Nous croyons en Jésus Christ, qui a montré pleinement Dieu à l'humain et l'humain à Dieu, qui a troué le ciel de nos ignorances et qui a habité la terre de nos histoires, qui a vécu pour enseigner, pour annoncer et pour guérir, qui est mort comme nous, à cause de nous et pour nous, qui a été ressuscité pour rendre manifeste la mémoire, la bonté et la puissance de Dieu en faveur de nous tous.

Nous croyons à l'Esprit Saint, qui continue d'œuvrer chez les humains, comme la graine continue de pousser au travers de l'hiver, qui est ce même Esprit qui porte des fruits différents chez chacun et chacune, qui ne cesse de rassembler les humains dispersés et qui ne s'arrête pas d'ébranler les humains agglutinés, qui va et vient comme le vent sur les falaises.

Nous croyons. Aide-nous à vivre ce que nous cherchons à croire. Amen

*Prière d'intercession + NP*

Nous prions :

Seigneur, nous remettons à ta compassion et à ton amour tous ceux et celles qui souffrent dans leur corps ou dans leur esprit. Nous te remettons nos frères, nos sœurs et nos ami.e.s, les isolés, les chômeurs, les prisonniers, les migrants. Accorde-nous de savoir nous tenir près d'eux.

Nous remettons à ta sagesse et à ton amour les chefs des peuples, afin qu'ils recherchent la justice et la paix. Fais de nous des ouvriers de paix. Nous remettons à ton inspiration et à ton amour les artistes et les savants, afin qu'ils cherchent le vrai secret, et disent le vrai désir de ta création.

Nous remettons à ta grâce et à ton amour toutes celles et tous ceux et celles que tu confies toi-même à notre amour et à notre prière ; tous ceux que nous aimons, et tous ceux que nous n'arrivons pas à aimer ; tous ceux avec qui nous travaillons. Accorde-nous de les aimer en ton nom.

Nous remettons à ta fidélité et à ton amour toute ton Église, en particulier là où elle est en butte aux tracasseries du pouvoir, là où elle est persécutée, ou encore là où elle subit la tentation du pouvoir. Donne-lui courage et fidélité. Nous t'en prions, Seigneur.

Nous nous remettons nous-mêmes à toi, notre Père, et à ton amour, afin que tu nous gardes près de toi et, en même temps, que tu nous envoies en ton nom dans le monde. Nous t'en prions, Seigneur. Exauce-nous.

Et comme Jésus l'a enseigné à ses disciples, nous te disons : Notre Père.....

## Chant : 536 Seigneur, tu cherches tes enfants

### *Annonces et offrandes*

- 6 février partage biblique œcuménique
- Kt le samedi 10 février, on avance sur la pièce de Jonas
- Journée intergénérationnelle le samedi 24 février, cuisine espagnole le matin, repas partagé (apporter plats et desserts) et après midi enfants et parents séparés autour du chapitre 2 de Jonas.
- AG le 7 avril

## *Envoi et bénédiction (Elie)*

Le Seigneur nous appelle à nous rencontrer en vérité, dans une écoute en profondeur, là où les maux peuvent se transformer en mots.

Le Seigneur nous accompagne dans nos chemins de vie, il nous donne sa grace et sa paix, sa joie et sa tendresse. Marchons avec le Seigneur

Amen

Chant : 540 Allez-vous en sur les places